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第 5回 定例会 

令和 5年 9月 11日（月） 

質問者 質問事項 質問の内容 
質問の

相手 

安里 清市 1,村道新垣

中央線の改

修に向けて 

本事業については平成 30 年９月、令和元年９月、そ

して令和２年６月と令和３年 12月の合計４度にわたる

一般質問で取り上げさせていただきました。また「村道

新垣中央線早期整備着工について」の要望書を、平成 30

年 12月４日付で、新垣自治会会長及びサンヒルズタウ

ン自治会会長との連名で提出をさせていただきまし

た。このような経緯からこの度の事業採択に向けて動

き始めることにつきましては大変高く評価いたしま

す。 

令和５年度から実施予定の舗装構成改良事業について 

①対象路線について 

②村道新垣中央線改良事業の取り組み予定は 

③村道の取り付け部分に近いサンヒルズタウン集落の

排水路側溝整備工事を設計に盛り込み舗装構成改良

事業の付帯工事として事業は進められないか。 

同側溝については大雨の都度に堆積した土砂の除

去作業に苦慮しているところであるとの事で先の要

望書にも盛り込まれているところであります。 

村長 

2,新垣と当

間の間の通

学路の整備 

８月初旬の台風６号被害により土砂が堆積し、通行で

きない状況になりました。その後、８月 13日(日)に子

ども会の父兄と自治会役員による土砂の撤去作業が行

われ通行可能となっております。 

本道は通学路としての利用が現在は主な形であります

が災害時には上下地区を結ぶ数少ない「道」としての利

用ができると思われます。 

①通学路の年間の保全作業の計画と実体はどう行って

いますか。 

②応急的に土留の構築による道幅の確保と保安灯の増

設を要望 

③本腰を入れた整備計画の策定を求めます。本通学路

を基線としながら傾斜を考慮した車道として整備し

ます。 

以前県道 35 号線の奥間から新垣の間の地滑りによ

り、上下の地区を結ぶラインが途絶え大変不自由な思

いをしました。今回は「防災避難道」として位置づけ

ることにより、県との協議を進め整備に取り組んでい

ただきたい。 

村長 

教育長 

3,改訂 

中城村地域

防災計画 

令和５年度改訂予定の中城村地域防災計画について 

①改訂に向けた進行状況を伺います。 

②発電所での事故対応の記載予定、特に住民避難計画

について 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第 5回 定例会 

令和 5年 9月 11日（月） 

 

質問者 質問事項 質問の内容 
質問の

相手 

比嘉 麻乃 1,高齢者支援

について 

本村は高齢者が住み慣れた地域で安心して生活で

きるよう、様々な支援事業を実施しています。本村

の高齢者人口は年々増加しており、村長が高齢者を

激励する際に発する「長生きは義務ですよ」の言葉

通り、すべての高齢者が元気で長生きしたくなるよ

うな、豊かで活力ある中城村を実現するためには、

高齢者支援をさらに充実させる必要があると考え以

下、伺います。 

①高齢者見守り事業について伺います。 

②台風や地震、豪雨の災害時の高齢者支援について

伺う。 

③敬老の日が定められている 9月を「シニア月間」

とし、護佐丸バスの無料パスポート配布や吉の浦

会館でお芝居等を企画し、高齢者を楽しませる考

えはあるか。 

④ひと昔前までは、エアコンがなくても自然の風や

扇風機で過ごせましたが、地球温暖化による気温

の上昇で、今やエアコンは欠かせません。そこで

熱中症予防と快適な睡眠がとれるよう、ご自宅に

エアコンが 1台もない、高齢者等へのエアコン購

入・設置費用を助成する考えはあるか。 

村長 

2,水難事故

防止につい

て 

夏休みが終わり、2学期が始まりました。しかし、

楽しいはずの夏休み中に全国で水難事故が相次ぎま

した。児童生徒が水難事故に遭わないための安全指

導について伺います。 

村長 

教育長 

3,「しまくと

ぅば」につい

て 

「生
ん

まり島
しま

ぬくとぅば忘
わし

りーねー、国ん忘ゆん」

故郷の言葉を忘れてしまうと、故郷の事まで忘れて

しまうよ、という意味である。9月 18日は「しまく

とぅばの日」です。県は 2006 年、「しまくとぅば」

の普及、継承を目的に、毎年 9月 18日を「しまくと

ぅばの日」と制定しました。しかし、2009年にユネ

スコにより、しまくとぅばは消滅危機言語に認定さ

れ今後は、しまくとぅばの保存等が大きな課題です。

そこで伺います。 

①消滅が懸念されている、しまくとぅばの復興に向

けた本村の取り組みを伺う。 

②継承に向けた本村のしまくとぅばの教育につい

て伺う。 

村長 

教育長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第 5回 定例会 

令和 5年 9月 11日（月） 

 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

石原 昌雄 1,台風６号の

災害対策と支

援は 

沖縄本島を直撃した台風６号は勢力が大きく、迷

走の進路で村内、県内に多大な被害を残していきま

した。本村においての被害状況や支援方法及び災害

対策について伺います。 

① 農作物の被害状況はどうか。今後の支援策はあ 

るか。 

② 道路等の公共施設の被害状況は。 

③ 高齢者や独居家庭の支援は行ったか。 

今後の課題はどうするか。 

④ 断水の原因と対策はどうだったか。 

緊急給水の実施はどのように行ったか。 

⑤ 停電への村の対策、対応はどうだったか。 

・各字ごとに停電の発生、復旧は調べられるか。 

・村内特に、南上原地区で 1000 戸以上が停電の

復旧がとても遅れていたが、その原因を電力会

社に確認することはできるか。今後の課題も確

認できるか。 

・中城村区域の早めの復旧対応は要請できるか。 

⑥ 対策本部はどのように機能していたか。 

広報、伝達方法は。他 

村長 

2,交通安全

対策 

南上原地区の信号機及びカーブミラー設置につい

て伺う。 

① 県道２９号線のドラッグモリ近くの交差点に

信号機若しくは横断歩道表示は出来ないか。 

② 同交差点から西側に向かっての急カーブにカ

ーブミラーの設置は出来ないか。 

③ 南上原地区及び村内の信号機設置要請箇所は

何ケ所か。進捗は。 

村長 

3,子ども第

三の居場所

の進捗と地

域説明につ

いて 

① 工事の進捗はどうか。 

② 事業説明は近隣住民にも行ったか。 

③ 事業開始にあたり、事業主と近隣住民との話し 

合いの実施は出来るか。 

④ 街区公園の今後の管理はどのように行うか。 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第 5回 定例会 

令和 5年 9月 11日（月） 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

屋良 照枝 1,台風６号

の被害状況

について 

大型で強い台風６号の本村における被害状況を伺

います。 

①停電、断水、農作物、浸水、道路決壊など当局が

まとめている被害状況を伺います。 

 

②台風６号の被害後ひと月余、対応又は完治したと

ころがありましたら、どのように対処したか伺い

ます。 

 

③避難所について伺います。 

 場所、利用状況はどのように対処しておりました

か伺います。 

 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第 5回 定例会 

令和 5年 9月 12日（火） 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

大城 常良 1,小、中学校

建設につい

て 

①建設計画の進捗状況は工程表に沿って進んでい

るか。 

 

②６月定例会で児童数の増加が見込まれるとの答

弁があったが増加による教室数の変更はあるの

か。また、交付金及び、予算措置に影響はあるか。 

 

③幼稚園閉園に伴う建物解体、借地返還の取り組み

はどうか。 

 

④令和３年、４年度に各学校で発生した事件・事故、

苦情等の件数は何件か。また、発生した場合の処

理対応を伺います。 

 

教育長 

2,村民体育

館のパネル

落下につい

て 

 

①天井のパネル落下により安全面を考慮して使用

禁止になっているが、現在の状況及び、今後の取

り組みを伺う。 

 

教育長 

3,災害対策に

ついて 

①台風６号が猛威をふるい甚大な被害をもたらし

たが、本村の災害対応マニュアルを伺います。 

 

②今回の被害状況はどうか。 

 

③避難状況及び、課題はなかったか。 

 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第 5回 定例会 

令和 5年 9月 12日（火） 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

新垣 博正 1.災害対策

について 

 

(1)村内の公共物の維持管理について 

1)集落内の排水溝に土砂が堆積し水はけが悪く雨

天時には周辺へ溢れ出す状況が見受けられます。

悪臭を放つケースもあり日頃より点検、維持管理

する必要があると考えます。現在の維持管理状況

についてお答えください。 

 

2)村道の維持管理状況についてお答えください。 

 

3)村道の街路樹の維持管理状況についてお答えく

ださい。 

 

4)消火栓の維持管理状況についてお答えください 

 

 

(2)８月初旬の台風６号について 

1)沖縄県内各地に被害の爪痕を残しました。村内の

被害の状況についてお答えください。 

 

2)停電、断水、電話線破損、家屋の損壊、農作物へ

の被害等々。復旧にも時間を要し日常生活、経済

活動にも支障をきたしているようです。被災者支

援を目的とした相談窓口を今後、役場内に設置す

べきと考えるが当局の所見を伺います。 

 

 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第 5回 定例会 

令和 5年 9月 12日（火） 

質問者 質問事項 質問の内容 
質問の

相手 

新垣 修 1,共同のまち

づくり・意見

公募（パブリ

ッ ク コ メ ン

ト）を求めた

方策の成果は 

➀共同のまちづくりの意見公募の成果について意見

総数はどれだけ投稿されていて意見を求めた年

代人口とそれに対しての総数比率を伺う。 

➁アンケートに記載されている年代別ごとの投稿数

とその年代別人口に対する比率は 

➂総数の意見用紙紙面による投函数と FAX による

数、ＨＰによる数各々の投函方法における占める

割合を伺う。 

➃パブコメをＨＰと紙面配布により意見を求めたが 

ＨＰ場での投稿フォームに関して掲載後に不備

な点などないか、投稿者に分かりやすく書込みし

やすいフォームになっているか、どうかの検証を

したか伺う。 

➄７月５日に事務委託者会議において「ご意見募集」

の見出しで「共同のまちづくり計画」に関するパ

ブコメを実施します！と紙面を配布しています

が、このことが中部広域移行への足がかりになる

大切な意見公募という事が理解される募集呼び

かけになっていたと思うかどうか伺います。 

➅今後の取組スケジュールと審議会においての審議

事項を伺う。 

 

村長 

2,台風被害

対応に向け

た課題策・自

治会との連

携は 

今回の台風災害においては上地区の一部において７

日間停電の被害を受けその影響で断水や食材放棄等

せざる得ない状況下に見舞われ、下地区においても３

日以上停電被害が発生し、食材や電源を求めて移動す

る住民は早期の回復を願った事でしょう。その一方で

移動手段の無い世帯・老人独居や高齢者世帯いわば

「災害弱者」への対応課題はどの様になっているのか

伺いたい。 

➀台風災害（３日以上の停電・断水時）におけるマニ 

村長 



 

ュアルや運用規則等はあるのか。 

➁長引く停電により携帯の充電や炊飯器が使えない 

など発電機等があれば解消でき、自主防災組織のあ

る地域においては機材を保有しておりますが、今回

活かされておりません。各自治会に対してどの様な

連携をとり助言あるいは協力を求めたのか。 

➂防災組織の有る自治会に対して同様に機材等を利 

用しての助言を行ったのか伺う。 

➃地域の災害弱者世帯等は把握できているのか。 

➄緊急時における非常用発電機を何台所有して、 

自治会への貸し出しは行えるのか伺う。 

 

3,「島にんじ

んの日」に向

けての取組 

「島にんじんの日」が制定されて６年目を迎えます

が、前回村民を挙げて制定を盛り上げる取組について

提案・担当課の見解を取り上げました。 

１２月の提案事項でスケジュール的に厳しさがある

との事で従来通りのセレモニーや収穫体験、某企業と

の加工食品コラボによる取組を行っております。 

 「島にんじん」その物を楽しめる村民参加型企画を

今年は取り組むのか伺います。 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第 5回 定例会 

令和 5年 9月 12日（火） 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

比嘉 護 1,台風６号

について 

１、被害状況を教えて頂きたい。 

 道路・建物・人的被害・停電・各産業・海岸・そ

の他。 

 

２、災害で問題が生じた場合の対応について伺いま

す。 

①一人暮らしなどの高齢者が動けなくなった場合

の対応はどなってますか。 

 

②一人暮らしの方々のリストアップはされてます

か。 

 

③そのような方々との連絡方法、連絡網はどうなっ

てますか。 

 

④このような災害時対応のマニュアルはどうなっ

てますか。 

 

村長 

2,補助金交

付 団 体 に

ついて 

①子ども会育成連絡協議会 

②青年連合会 

③婦人会 

④老人会 

 

・それぞれの活動状況は。 

・目的は。 

・各団体への予算、支援はどうなってますか。 

村長 

教育長 

3,北中城村

と の 共 同

ま ち づ く

り 

 現在の進捗状況を教えてください。 村長 

4,県議との

コ ミ ュ ニ

ケ ー シ ョ

ン強化 

 今後の政策、施策など県への要請、要望など、よ

り円滑に勧めるための情報共有は不可欠である。 

 

･共同のまちづくり～中部広域～東海岸サンライズ

構想 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第 5回 定例会 

令和 5年 9月 13日（水） 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

玉那覇 登 1,災害対策に

ついて 

近年の豪雨や台風など自然災害などにより各地

域で災害が発生し死者や被災される方々が増えて

きているように思います。去った台風 6号では、大

きな被害と大規模な停電をもたらしました。被災さ

れた方々にお悔やみとお見舞い申し上げるととも

に早期の復興を願っています。村内でも様々な被害

があったと思います。被害の状況はどのようなもの

がありましたか伺います。また、土砂災害警戒区域

指定の変更はあるか伺います。区域指定場所の災害

対策を行うか伺う。 

村長 

2,新型コロ

ナ関連につ

いて 

新型コロナ感染症は、5月 8日以降、第 2類感染

症相当から第５類感染症に引下げられました。第５

類移行後の医療の現状や医療費への影響について

伺います。第 5 類移行後の村のコロナ対策業務の

変更点など伺う。 

村長 

3,マイナンバ

ーカードにつ

いて 

マイナンバーカードを使って住民票を発行した

ら別人の住民票であった。マイナ保険証に別人の情

報が登録。公金受取口座で本人でない口座が登録。

別人の年金記録が閲覧。ポイントが別人に付与。な

ど累計で 8000 件余る様々なトラブルが続出してい

てマイナンバーカードを返納する動きも出てきて

いる。そんななか岸田首相は８月４日の記者会見で

紙の健康保険証を来年の秋に廃止する予定。しか

し、要介護高齢者や高齢者が申請できず取り残され

ないかなど報道もあり心配されます。そこで何件か

伺います。 

※本村の全体取得率は、何％か？ 

65歳以上は何％か？ 

※健康保険証を紐付けしている 

全体何％か？ 

65歳以上は何％か？伺います。 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第 5回 定例会 

令和 5 年 9 月 13日（水） 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

小橋川恵美 1,中学校の制

服について 

 

 

中城中学校の女子の制服は、夏服・冬服と色が変

わり通年使用ができず家計負担が大きいと保護者

からの声があります、あとジェンダ―平等の観点

から男女の制服のデザインも見直す時期ではない

かとの声もありますが今後、中学校の制服の見直

しを検討できるか伺います。 

 

 

村長 

教育長 

2,小･中学校

での ICT活用

の取組みに

ついて 

コロナ禍に小・中学校の児童生徒へ配布されたタブ

レットは現在、授業でどのように利用しているのか

お伺いします。 

 

 

教育長 

3,不登校児の

対応について 

 

3月議会においても小・中学校の不登校生徒への

対応についてお伺いしましたが、新年度がスター

トして半年経過した、現在の各小学校・中学校の

不登校児の人数をお伺いします。 

 

 

村長 

教育長 

4,高校生へ

パソコン購

入金の一部

助成につい

て 

 

近年、教育現場への ICT活用への取組みで、高校入

学時に進学した学校の規定の端末タブレットかパ

ソコンの購入が必須ですが、進学時には制服代や教

科書代、通学が始まれば交通費など保護者の金銭的

負担が大きくなります。そこで村の子育て支援とし

てパソコン購入費の一部助成が検討できないか伺

います。 

 

 

村長 

教育長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第 5回 定例会 

令和 5年 9月 13日（水） 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

金城 章 1,里道拡張

整備につい

て 

①各地域の里道整備状況はどうか。 

②今後の里道整備計画の考えは。 

村長 

2,宜野湾横

断道路につ

いて 

①宜野湾横断道路の進捗状況は。 

②宜野湾横断道路の必要性をどう考えているか。 

③宜野湾横断道路工事案件は中城村より沖縄県へ

早期着工要請をすべきと考えるがどうか。 

④県道 29号線の高速道路の東側への移動の要請は

あるか。 

村長 

3,旧役場跡

地、中学校跡

地の利用に

ついて 

①旧役場・中学校跡地、今後の跡地利用計画等の考

えはどうか。又、進捗状況は。 

村長 

4,台風災害

について 

①台風被害の状況はどうか。 

②北浜・南浜地域の被害状況は。今後の対策・対応

をどう考えるか。 

③農産物の被害状況は。台風時期での農産物の生産

維持と農産物生産増をどう考えるか。 

村長 

5,農家の支

援について 

①農家への支援対策(農薬・肥料)等の考えは。 村長 

6,小学校舎

工事につい

て 

①小学校の校舎工事の進捗状況はどうか。 村長 

教育長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第 5回 定例会 

令和 5年 9月 13日（水） 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

新垣 貞則 1,久場地区

の施設整備 

①国道 329号線下「中城モール～町田機工側」は、

排水路が整備されてなくて、区民の住宅建設の

妨げになっているが、排水路整備は。 

②児童公園で小・中・高校生が野球をしているが、

簡易ネットは劣化して危険、ボールがネット後ろ

に転がり困っている子供達からバックネット要請

があるが、設置の取り組みは。 

③久場 1881 番地に 11 月住宅を完成予定している

が、高潮・高波の影響で海岸ゴミ・砂・石が飛ん

でくるが防災ネット設置要請は。 

④「東海産業～熱田」までに陥没箇所があり、新た

に不二宮工業周辺の護岸に陥没した危険箇所があ

るが対策は。 

村長 

2,中城小校

区及び中城

南小校区の

施設整備 

①台風６号の影響で、泊地区の護岸に海岸ゴミや拓

南製作所ハブ看板設置箇所は木や枝が散乱し、道

路に海岸ゴミ等が放置され、景観を悪化している

が撤去の取り組みは。 

②８月台風６号の影響で、中城モール周辺護岸は

砂・石が久場ボランティアの皆さんが整備したが、

今後の維持管理は。 

③登又児童公園遊具のすべり台、ブランコなどの部

分に劣化が見られ危険である。村内児童の遊具危

険箇所修繕の取り組みについて説明お願いしま

す。 

村長 

3,自治公民

館に書記を

配置して、地

域活性化を

図る 

①村の各種団体(子ども会・青年会・婦人会・老人

クラブ・自主防災組織)の現状と課題の説明お願い

します。 

②「中城村・北中城村・西原町・北谷町・嘉手納町・

読谷村」６町村自治公民館に書記配置の現状を説

明お願いします。 

③人生 100 年時代に向けて、公民館を活用して生

涯学習教育を強化してリーダー育成する必要があ

ります。自治公民館に書記配置して地域活性化を

図る取り組みについて伺います。 

村長 

教育長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 



第 5回 定例会 

令和 5年 9月 14日（木） 

 

質問者 質問事項 質問の内容 質問の相手 

桃原 清 1,新川１号

橋工事の件 

①２級村道新川線にかかる新川１号橋長寿命化工

事について、当初の工期及び変更後の工期につい

て何時から何時までか伺います。 

②工期が変更になった原因は何か、伺います。 

 

村長 

2,災害につ

いて 

①先般の台風により、村道新川線が崩壊し、通行出

来なくなる程の被害を受けました。緊急の対応で

２日程で水道も復旧、車両の通行も可能となった

が、今後再度復旧工事をする必要があると思う

が、今後の予定について伺います。 

②今年度８月の台風・大雨の影響で奥間地内の民家

の庭が崩壊する災害がおきたが、災害対策の進捗

について伺います。 

③上記民家の近くの歴史の道のすぐ側でも崩壊が

おきておりどの様に対応するのか伺います。 

④以前、字安里の西側で県道 35号線を越えての大

規模な土砂崩れの災害があったが、今般そこのす

ぐ近くの当間地内で法面から県道 35 号線に土砂

が寄せてくる兆候がみられる。どの様な対策を進

めていくのか伺う。 

⑤４年程前に北上原地内で土砂崩れにより数基の

墓と人道が埋まる災害があった。今年の８月に第

３回の工事に関する説明会が行われたが、説明会

に参加をしたか。又、工事の内容を把握している

か、伺います。 

 

村長 

（注）１ 質問の要旨は、具体的に記載すること。 

２ 質問の相手は、村長、行政委員会の長又は、監査委員とする。 


